

Zeitschrift: L'Enseignement Mathématique
Herausgeber: Commission Internationale de l'Enseignement Mathématique
Band: 7 (1961)
Heft: 1: L'ENSEIGNEMENT MATHÉMATIQUE

Artikel: LES CORPS QUADRATIQUES
Autor: Châtelet, A.
Kapitel: NOTE I
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-37125>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Les seuls corps, à plus de deux classes doubles, dont le discriminant D est inférieur à 1000, sont les cinq corps dont les discriminants sont:

$$\begin{aligned}D &= 520 = 8 \times 5 \times 13 \\D &= 680 = 8 \times 5 \times 17 \\D &= 840 = 8 \times 3 \times 5 \times 7 \\D &= 780 = 4 \times 3 \times 5 \times 13 \\D &= 924 = 4 \times 4 \times 7 \times 11\end{aligned}$$

Le groupe des classes d'idéaux de chacun de ces corps est le produit direct de deux groupes cycliques d'ordre 2.

Le tableau XXX donne deux exemples de calcul des idéaux semi réduits et de vérification de la structure des groupes pour les corps dont les discriminants sont:

$1\ 105 = 5 \times 13 \times 17$, qui a un cycle de sept idéaux (U) et trois cycles de onze idéaux;

$1\ 365 = 3 \times 5 \times 7 \times 13$, qui a deux cycles de deux idéaux, un cycle de quatre idéaux et un cycle de six idéaux.

On peut encore généraliser la construction des exemples précédents, pour obtenir des corps contenant exactement n classes doubles d'idéaux.

NOTE I

La théorie des corps de nombres algébriques, et plus précisément l'étude des propriétés arithmétiques de leurs entiers, a pour origine des travaux de K. F. GAUSS (1777-1855). GAUSS a introduit la notion d'entier algébrique et établit les propriétés de divisibilité des entiers de quelques corps particuliers. Mais c'est seulement E. E. KUMMER (1810-1893) qui a introduit la notion essentielle d'idéal, dans un anneau d'entiers algébriques, permettant d'obtenir des propriétés arithmétiques dans tout corps de nombres algébriques de degré fini. Cette notion a été précisée et développée, dans le cours du XIX^e siècle, surtout par l'école allemande: R. DEDEKIND (1831-1916), L. KRONECKER

(1823-1891), H. MINKOWSKI (1864-1909). On peut également citer le Suisse A. HURWITZ (1859-1919) et le Français C. HERMITE (1822-1901).

En 1897, D. HILBERT (1862-1943) publiait, à la demande de la Deutsche Mathematiker Vereinigung, un rapport sur la théorie des corps de nombres algébriques. On pouvait alors estimer que les propriétés arithmétiques essentielles d'un corps de nombres algébrique de degré fini étaient obtenues. Mais HILBERT, utilisant largement ses propres travaux, ouvrait une nouvelle série de recherches en comparant l'arithmétique d'un corps de nombres algébriques à celle d'une de ses extensions abéliennes. Cette nouvelle étude, qui est habituellement appelée « théorie du corps des classes », a été poursuivie, pendant tout le xx^e siècle par de nombreux arithméticiens: P. FURTWÄNGLER, T. TAKAGI, C. CHEVALLEY, A. WEIL...

L'étude des corps quadratiques a tenu une place importante dans le développement de ces théories, autant comme exemple d'application des résultats généraux, que comme source de résultats particuliers suggérant de nouvelles recherches. C'est cette étude, et celle des corps circulaires, qui a le plus influencé les travaux de GAUSS, comme ceux d'HILBERT.

Le rapport d'HILBERT (*Jahresb. der Deutsche Mat. Ver.*, 1897; traduction française de A. LÉVY et Th. GOT, *Annales de la Fac. Sc. Toulouse*, 1913) consacre un chapitre (sur cinq) à la théorie des corps quadratiques. Le fascicule du *Mémorial des Sciences Mathématiques* de H. HERBRAND (« Le développement moderne de la théorie des corps algébriques », Paris, 1936) consacre également un chapitre à cette théorie.

Ces deux rapports sont très condensés et de lecture difficile. Mais il existe aussi des ouvrages plus élémentaires, contenant des expositions plus ou moins détaillées de l'arithmétique des corps quadratiques. La première partie du livre de J. SOMMER (*Introduction à la théorie des nombres algébriques*, traduction française de A. LÉVY, Paris, 1911) traite en détail de cette théorie, comme introduction à des études plus générales. Le livre de H. HECKE (*Algebraische Zahlen*, Leipzig, 1923) contient un chapitre où l'étude des corps quadratiques est présentée comme application et illustration de propriétés établies dans les

chapitres précédents. Le livre récent de H. HASSE (*Zahlentheorie*, Berlin, 1959) contient un chapitre conçu dans le même esprit. Le livre plus élémentaire du même auteur (*Vorlesungen über Zahlentheorie*, Berlin, 1950) expose la théorie des corps quadratiques de façon plus détaillée et plus indépendante. D'autres traités (R. FUETER, *Synthetische Zahlentheorie*, Lepizig, 1919) utilisent plutôt les corps circulaires comme exemple de corps de nombres algébriques. Enfin certains (H. WEYL, *Algebraic theory of numbers*, Princeton, 1940; H. POLLARD, *The theory of algebraic numbers*, New York, 1950) ne consacrent que quelques lignes aux exemples particuliers de ces corps.

Une conférence d'Albert CHATELET (« L'arithmétique des idéaux », Conférences du Palais de la Découverte, Paris, 1950) étudie de façon détaillée et élémentaire deux exemples de corps quadratiques et compare l'arithmétique de leurs entiers et de leurs idéaux à celle des entiers rationnels.

Il faut enfin signaler que les exposés sur la théorie des formes quadratiques binaires sont essentiellement équivalents à un exposé sur l'arithmétique des corps quadratiques.

Le présent exposé précise et complète une méthode qui avait été esquissée par A. LÉVY au Congrès international de mathématiques réuni à Toronto (*Proc. Congress Toronto*, 1924, Tome 1, pp. 229-244). Cette méthode permet une construction effective du groupe des classes d'idéaux d'un corps quadratique, par des calculs élémentaires.

F. C.

NOTE II

La méthode utilisée ici, pour définir et construire un corps quadratique, a été choisie de telle sorte que les entiers (algébriques) du corps (3) puissent être engendrés de façon aussi simple que possible. C'est pour cette raison que l'entier caractéristique d est supposé dépourvu de facteurs carrés et que le polynôme fondamental (1) se présente sous deux formes différentes, suivant que $d-1$ est ou n'est pas divisible par 4. Ce qui simplifie sensiblement l'exposé et les calculs ultérieurs.